

OPUS THD: Rechtliche Hinweise und Einräumung des Nutzungsrechts

Mit der entsprechenden Bestätigung im OPUS THD Publikationsprozess (<https://opus4.kobv.de/opus4-thd/publish>, „Einräumung eines einfachen Nutzungsrechts“) erklären Sie als Autorin oder Autor, dass Sie die nachfolgenden rechtlichen Hinweise und die Richtlinien (<https://opus4.kobv.de/opus4-thd/home/index/help#policies>) gelesen haben, mit den Rechteeinräumungen einverstanden sind und die Zusicherungen erfüllen.

Sollten neben Ihnen weitere Autorinnen bzw. Autoren an dem Werk beteiligt gewesen sein, versichern Sie darüber hinaus, dass Ihnen die Mitautorinnen bzw. Mitautoren die erforderlichen Rechte eingeräumt haben und ebenfalls die Zustimmung zur Publikation in OPUS THD erteilt haben.

Die Bibliothek der Technischen Hochschule Deggendorf als Anbieter von OPUS THD (im Nachfolgenden kurz: die Bibliothek) empfiehlt Ihnen, eine Kopie dieser rechtlichen Hinweise und Rechteeinräumungen für Ihre Unterlagen abzuspeichern.

1. Allgemeine Rechteeinräumungen und Versicherungen

Sie räumen der Bibliothek das Recht ein,

- das Werk zeitlich, räumlich und inhaltlich unbeschränkt auf eigenen Servern oder auf Servern von beauftragten Hosting- oder Langzeitarchivierungsdienstleistern zu speichern, zu vervielfältigen (z.B. in Form von Backups) und öffentlich zugänglich zu machen sowie das Werk in elektronischer Form über das Internet und internationale Datennetze zu vervielfältigen und zu verbreiten,
- das Werk in elektronischer Form an die Deutsche Nationalbibliothek in Frankfurt am Main und Leipzig als nationale Pflichtexemplarbibliothek, an die Bayerische Staatsbibliothek als regionale Pflichtexemplarbibliothek und bei fachlicher Relevanz an die Technische Informationsbibliothek als Sammelschwerpunktbibliothek für technische Fächer abzuliefern,
- das Werk in elektronischer Form an die jeweiligen Repositorien der Sondersammelgebiete (SSG) bzw. Fachinformationsdienste für die Wissenschaft (FID) zu übermitteln,
- lokale Kopien des Werkes auf Papier oder Datenträgern herzustellen,
- das Werk in andere elektronische oder physische Formate zu konvertieren, wenn die technische Entwicklung dies erfordert. Dieses Recht gilt auch für die Pflichtexemplar- und Sammelschwerpunktbibliotheken, SSG- u. FID-Betreiber sowie für zum Zwecke der Langzeitarchivierung beauftragte Dritte.

Sie räumen der Bibliothek jeweils nur die einfachen (d.h. nicht ausschließlichen) Rechte ein, die für die Erbringung des Dienstes und die oben genannte Verbreitung, Pflichtexemplarabgabe und Langzeitarchivierung erforderlich sind. Es bleibt Ihnen freigestellt, anderweitig über Ihr Werk zu verfügen, soweit dies nicht zu einer Einschränkung der für die Bibliothek eingeräumten Rechte führt.

Sie versichern,

- dass urheber- und lizenzrechtliche Belange der Veröffentlichung nicht entgegenstehen und Rechte Dritter (z.B. von Verlagen) durch die Veröffentlichung nicht verletzt werden,
- dass Sie die Bibliothek unverzüglich und schriftlich über das Auftreten etwaiger Hindernisse in rechtlicher Hinsicht informieren,
- dass Sie die Bibliothek von etwaigen Ansprüchen Dritter freistellen,
- dass Sie der Nutzung der insoweit erforderlichen und von Ihnen bereitgestellten personenbezogenen Daten von Ihnen und weiteren Autorinnen bzw. Autoren des Werks beim Veröffentlichungsprozess zustimmen.

2. Besondere Bestimmungen bei Dissertationen

Sie versichern,

- dass die Voraussetzungen zur Veröffentlichung der Dissertation gemäß Promotionsordnung des hochschulübergreifenden Promotionszentrums Digitale Technologien und ihre Anwendung an der Technischen Hochschule Deggendorf in Kooperation mit der Technischen Hochschule Augsburg und der Hochschule für angewandte Wissenschaften Landshut erfüllt sind,
- dass die digitale Fassung der Dissertation mit der gedruckten Fassung übereinstimmt,
- dass bei kumulativen Dissertationen die Veröffentlichung nicht im Widerspruch zu den ursprünglichen Verlagsverträgen der bereits veröffentlichten Beiträge oder zu übergeordneten Gesetzen steht.

Für Dissertationen existieren spezifische Fachdatenbanken, die für Sie von Nutzen sind, da Ihr Werk sichtbar ist und Sie Vergütungen bekommen können (Beispiel ProQuest Dissertations and Theses (PQDT)¹). Sie räumen der Bibliothek das Recht ein, Ihre Dissertation an entsprechende Fachdatenbanken weiterzugeben, selbst bei der Wahl von nichtkommerziellen Creative Commons Lizenzen, wobei die Betreiber in allen Fällen verpflichtet sind, die von Ihnen gewählte Lizenz ebenfalls und identisch wiederzugeben. Sie können Ihre Dissertation von diesen Fachdatenbanken jederzeit entfernen oder ein Embargo zur Aufnahme setzen lassen².

3. Besondere Bestimmungen bei Zweitveröffentlichungen

Ist die Publikation bereits veröffentlicht (z.B. bei einem Verlag), so versichern Sie,

- dass eine Zweitveröffentlichung dem ursprünglichen Verlagsvertrag, der Self-Archiving Policy des Verlags (siehe Verlagshomepage oder Open Policy Finder, <https://openpolicyfinder.jisc.ac.uk/>) bzw. übergeordneten Gesetzen nicht entgegensteht,
- dass die Vorgaben der Verlage in Hinblick auf eine Zweitveröffentlichung (z.B. Sperrfristen, zulässige Versionen wie Pre- oder Postprint) bei der zu veröffentlichenden elektronischen Fassung berücksichtigt bzw. umgesetzt werden,
- dass Sie die Erstveröffentlichung referenzieren, in der Regel durch Angabe der DOI.

Deggendorf, Rechtsstand 04.08.2025

¹ <https://about.proquest.com/ko/dissertations/proquest-dissertations-frequently-asked-questions/proquest-dissertations-authors-frequently-asked-questions/#royalties>

² <https://about.proquest.com/ko/dissertations/proquest-dissertations-frequently-asked-questions/proquest-dissertations-authors-frequently-asked-questions/#aEmbOpt>

The following English translation of the preceding German text of the Legal Notice and Granting of a Simple Right of Use is for information purposes only.

OPUS THD: Legal Notice and Granting of a Simple Right of Use

By providing the corresponding confirmation during the OPUS THD publication process (<https://opus4.kobv.de/opus4-thd/publish>, "Granting a simple right of use"), you, as the author, declare that you have read the legal notice and policies (<https://opus4.kobv.de/opus4-thd/home/index/help#policies>), that you agree to the granting of rights as outlined below, and that you fulfill the stated assurances.

If additional authors have contributed to the work, you also confirm that your co-authors have granted you the necessary rights and have likewise consented to the publication in OPUS THD.

The library of the Deggendorf Institute of Technology, as the operator of OPUS THD (hereinafter referred to as the library), recommends saving a copy of this legal notice and the licence agreement for your records.

1. General Granting of Rights and Assurances

You grant the library the right to,

- store, reproduce (e.g. in the form of backups) and make publicly accessible the work in electronic form via the Internet and international data networks without restriction in terms of time, space and content on its own servers or on servers of commissioned hosting or long-term archiving service providers,
- distribute the work electronically to the German National Library in Frankfurt am Main and Leipzig as the national legal deposit library, to the Bavarian State Library as the regional legal deposit library, and, if subject-relevant, to the Technical Information Library as the specialized library for technical disciplines,
- transmit the work electronically to the relevant repositories of the Special Subject Collections (in German "Sondersammelgebiete", SSG) or Specialised Information Services for Science (in German "Fachinformationsdienste", FID),
- produce local copies of the work on paper or digital storage media,
- convert the work into other electronic or physical formats, if required by technical developments. This right also extends to legal deposit and subject-specific libraries, SSG and FID operators, and third parties commissioned for long-term archiving.

You grant the library only simple (i.e. non-exclusive) rights necessary for the provision of services and for the purposes of dissemination, legal deposit, and long-term preservation as outlined above. You remain free to deposit of your work in other ways, provided this does not restrict the rights granted to the library.

You assure,

- that the publication does not violate copyright and licence law requirements and that the rights of third parties (e.g. publishers) are not infringed,
- that you will promptly inform the library in writing of any legal obstacles that may arise,
- that you indemnify the library against any third-party claims,
- that you consent to the use of the required personal data provided by you and, if applicable, your co-authors for the purpose of publication.

2. Special Provisions for Dissertations

You assure,

- that the requirements for publishing your dissertation in accordance with the doctoral regulations of the Joint Doctoral Center “Digitale Technologien und ihre Anwendung” at the Deggendorf Institute of Technology, in cooperation with Technische Hochschule Augsburg and Hochschule für Angewandte Wissenschaften Landshut, have been fulfilled,
- that the digital version of the dissertation is identical to the printed version,
- that in the case of cumulative dissertations, the publication does not conflict with the original publishing contracts of the previously published articles or with applicable laws.

There are specific subject databases for dissertations that may be of use to you, as they can increase the visibility of your work and, in some cases, offer remuneration (e.g. ProQuest Dissertations and Theses (PQDT)³). You grant the library the right to distribute your dissertation to these relevant subject databases, even if you have chosen a non-commercial Creative Commons licence. In all cases, the providers are obliged to reproduce the licence you have selected accurately and without modification. You can have your dissertation removed from these specialised databases at any time or place an embargo on inclusion⁴.

3. Special Provisions for Secondary Publications

If the publication has already been published (e.g. by a publisher), you assure,

- that a secondary publication does not conflict with the original publishing contract, the publisher's self-archiving policy (see the publisher's website or Open Policy Finder, <https://openpolicyfinder.jisc.ac.uk/>) or with any applicable legal provisions,
- that you have complied with the publisher's conditions for secondary publication (e.g. embargo periods, permitted versions such as preprint or postprint) in the version to be made available electronically,
- that you provide a reference to the original publication, usually by stating the DOI.

³ <https://about.proquest.com/ko/dissertations/proquest-dissertations-frequently-asked-questions/proquest-dissertations-authors-frequently-asked-questions/#royalties>

⁴ <https://about.proquest.com/ko/dissertations/proquest-dissertations-frequently-asked-questions/proquest-dissertations-authors-frequently-asked-questions/#aEmbOpt>